

# Memoria 1984

Presentamos a la Asamblea General la MEMORIA de actividades desarrolladas durante el Ejercicio 1984, en cumplimiento de los preceptos estatutarios.

De entre estas actividades, las que merecen consideración especial son las que más adelante se analizan esquemáticamente. Como es natural, fueron realizadas otras, que responden a las misiones habituales de los distintos servicios y secciones.

## 1. JUNTA DE GOBIERNO DE LA CORPORACION

La Junta de Gobierno del Instituto sigue constituida por los siguientes compañeros:

Presidente-Director .....	D. Eugenio Prieto Pérez.
Presidente Asociación Catalana ..	D. Ernesto Casa Aruta.
Secretario General .....	D. Angel Marín Cobo.
Presidente de la Sección Científica	D. Jesús Vega Asensio.
Presidente de la Sección Profesional .....	D. Juan Antonio Llopis Martínez.
Secretario de la Sección Científica	D. Antonio Fernández Ruiz.
Secretario de la Sección Profesional .....	D. José Maldonado Buñuel.
Contador .....	Dña. Josefina de la Maza García.
Tesorero .....	D. José Luis Fernández Sánchez.
Vocales de la Sección Científica ..	D. Juan José Vicente Sánchez.
	D. Javier Soler Bordetas.
Vocales de la Sección Profesional	D. Antonio Porrás Rodríguez.
	D. Rafael Estévez Bartolomé.

### *Comisión Permanente*

La Comisión Permanente continúa formada por los siguientes compañeros:

Presidente-Director .....	D. Eugenio Prieto Pérez.
Secretario General .....	D. Angel Marín Cobo.
Presidente de la Sección Científica .....	D. Jesús Vegas Asensio.
Presidente de la Sección Profesional .....	D. Juan Antonio Llopis Martínez.
Contador .....	Dña. Josefina de la Maza García.
Tesorero .....	D. José Luis Fernández Sánchez.

Según lo establecido, asistieron a las Reuniones de la Junta de Gobierno en Pleno, el Presidente de la Asociación Catalana, don Ernesto Casa Aruta, y el representante de los Actuarios Vascos y Navarros, don José María Muñoz Iturralde.

## 2. JUNTA DE GOBIERNO DE LA ASOCIACION CATALANA

La Junta de Gobierno de la Asociación Catalana continúa compuesta por los compañeros siguientes:

Presidente .....	Dr. Ernesto Casa Aruta.
Secretario .....	D. José Luis Serra Cardenal.
Vocal .....	D. Pedro Padró Hernández.
Presidente de la Comisión Científica .....	D. Vicente Tardío Barutel.
Presidente de la Comisión Profesional .....	D. Fernando García Cabanas.

## 3. REPRESENTACION DEL INSTITUTO EN LA JUNTA CONSULTIVA DE SEGUROS

Durante el año 1984, de conformidad con la normativa vigente y R.D. 2335/1983, de 4 de agosto, esta representación corresponde al Presidente del I.A.E.

## 4. REUNIONES DE LOS ORGANOS DE GOBIERNO

Durante 1984, la Junta de Gobierno del Instituto celebró cinco Reuniones de Pleno y diez de la Comisión Permanente.

## 5. SERVICIOS DE SECRETARIA Y BIBLIOTECA

Durante todo el Ejercicio 1984 desempeñaron sus cometidos, con gran competencia y entusiasmo, los empleados siguientes:

Jefe de Primera .....	Srta. M. <sup>a</sup> del Socorro Blanco Rey.
Oficial Segunda .....	Srta. M. <sup>a</sup> Josefa Palomares Delgado.
Conserje-Cobrador .....	D. Manuel Alcolado Campos.

También se contó con la colaboración de la señorita María Mercedes Sanz Segura en las funciones de Secretaria, y con don Emilio Arcones Gómez, en la Biblioteca.

En la Asociación Catalana, igualmente con toda eficacia, prestó su colaboración la señorita Montserrat Galcerán Montal.

Para todos estos empleados y colaboradores, se propone un voto de gratitud.

## 6. ASESORIA JURIDICA

Durante 1984 continuaron colaborando, para el asesoramiento Jurídico de la Junta de Gobierno y la defensa de los intereses de los Actuarios, el Letrado-Asesor, don Juan Caldés Lisana, y el Procurador, don Enrique Brualla de Piniés.

## 7. INFORMACION A LOS MIEMBROS DEL INSTITUTO

Durante el año 1984, las circulares numeradas remitidas fueron 8, siendo la última el número 322, de fecha 14-12-84.

## 8. PAPEL DE PROTOCOLO Y SERVICIO DE FOTOCOPIAS

En el año 1984 fueron atendidas todas las solicitudes de fotocopias a precio de costo y se facilitaron, en papel de protocolo, diversas y múltiples Notas Técnicas e Informes Actuariales que se nos solicitaron.

## 9. MOVIMIENTO DE MIEMBROS

### 9.1. *Alta de Miembro de Honor*

Número 12. Ilmo. Sr. D. José Celma Prieto, Presidente del Consejo de Administración de METROPOLIS, S. A.

### 9.2. *Alta de Miembros Titulares*

Número 849. D. José Román Ustarroz Ugalde.  
 » 850. D. Andrés González Coca.  
 » 851. D. José María Pérez Jiménez.  
 » 852. Dña. Elena González Navarro.  
 » 853. D. Vicente Moratal Oliver.  
 » 854. D. Juan Casanovas Arbó.  
 » 855. D. Juan Angel Pitart Martí.  
 » 856. D. José Abellán Collado.

- Número 857. Dña. Gloria Torres Blanco.  
 » 858. D. Miguel Olivera Poll.  
 » 859. D. Evaristo Amat de León.  
 » 860. D. Arturo Pascual Loscos.  
 » 861. D. Ernesto Sanz Arnal.  
 » 862. Dña. M.<sup>a</sup> Lourdes C. Sáiz Bárcena.  
 » 863. D. Eduardo Drudis Zambrano.  
 » 864. Dña. M.<sup>a</sup> Lourdes Magro Sánchez.  
 » 865. D. Joaquín Palacio Ruiz de Azagra.  
 » 866. D. Tomás Maza Gonzalo.  
 » 867. Dña. M.<sup>a</sup> Asunción Sentías Vilardell.  
 » 868. D. Valentín García García.  
 » 869. D. Máximo Borrel Vidal.  
 » 870. Dña. Esperanza Moreira Satamaría.  
 » 871. D. Luis Latorre Llorens.  
 » 872. D. Carlos M. Ordóñez Echeandía.  
 » 873. D. Ramón J. Valdés Martínez.  
 » 874. Dña. Regina García Azpeitia.  
 » 875. D. José Torrus Cabezali.  
 » 876. D. Fernando de Miguel Langa.  
 » 877. Dña. Carmen Ruiz de la Cruz.  
 » 878. D. Juan Sánchez Trebejo.  
 » 879. D. Agustín Soler de la Mano.  
 » 880. D. Juan Carlos Hidalgo Zamora.  
 » 881. Dña. Begoña Benito Sanz.  
 » 882. D. Juan M. Galatas Escat.  
 » 883. Dña. M.<sup>a</sup> Antonia Corta Alonso.  
 » 884. D. Rafael Borreguero Figols.  
 » 885. D. Joaquín Celma Bueso.  
 » 886. D. José Miguel Castellanos Rebollo.  
 » 887. D. Jaime Alberto Moreno Ferrer.  
 » 888. D. Germán Martínez Quilez.  
 » 889. D. Alberto Larragan Escudero.  
 » 890. D. Manuel Saura García.  
 » 891. D. Sergio Ezcurra López de la Garma.  
 » 892. Dña. M.<sup>a</sup> Reyes Pérez Domingo.  
 » 893. Dña. Rosa M.<sup>a</sup> Bueno Pérez.  
 » 894. D. José Cristóbal García Pastor.

### 9.3. *Bajas Miembros Titulares*

- Número 40. D. José Vicente Muntadas Claramunt.  
 » 132. D. José Luis Rovira Andreu.  
 » 509. D. Antonio Trius Falcó.  
 » 734. D. Miguel Angel Gil Jiménez.  
 » 803. D. Juan José Fernández Cantos.

- Número 7. D. José Ros Jimeno.  
 » 88. D. Emilio Sánchez Azpiazu.  
 » 617. Dña. M.<sup>a</sup> Carmen Perrote Lucendo.  
 » 708. D. José Manuel Pardellas Rivera.  
 » 694. D. Juan Fernando Esteban García.  
 » 193. Dña. M.<sup>a</sup> Luz García Echevarría.  
 » 824. D. Ramón Castillejo Espada.  
 » 160. D. César Sanz Salvo.

#### 9.4. *Altas Miembros Colaboradores*

- Número 197. D. Juan García Boza.  
 » 198. D. Manuel Fernández Fernández.  
 » 199. D. Ramón Manterola Goicoechea.  
 » 200. Dña. M.<sup>a</sup> Angeles Barahona García.  
 » 201. Dña. Beatriz Paúl Villanueva.  
 » 202. Dña. Ana Teresa Herrera Cabezón.  
 » 203. D. Alfonso Goiriastuena Rodríguez.  
 » 204. Dña. Elena Maroto Yurrebaso.  
 » 205. Dña. Gianna de la Riva Rossi.  
 » 206. Dña. Ada Margarita Germán Baez.

#### 9.5. *Bajas de Miembros Colaboradores*

- Número 185. Dña. Gloria Torres Blanco.  
 » 133. D. Valentín García García.  
 » 147. Dña. Esperanza Moreira Santamaría.

#### 9.6. *Baja de Miembro Protector*

- Número 96. Gerling-Konzern.

#### 9.7. *Alta de Miembro Correspondiente*

- Número 77. D. Nicolás Dueñas Loza.

### 10. SITUACION DE MIEMBROS DEL INSTITUTO

Al 31 de diciembre de 1984, la situación de Miembros es la siguiente:

Miembros de Honor .....	6
Miembros Titulares .....	747
Miembros Colaboradores .....	119
Miembros Protectores .....	71
Miembros Correspondientes .....	60
TOTAL .....	1.003

## 11. FALLECIMIENTOS

Dedicamos un recuerdo cariñoso a los compañeros fallecidos durante el año 1984. Aplicaremos nuestras oraciones por sus almas en la misma colegial que precede a la Asamblea General.

D. José Vicente Muntadas Claramunt (M. Titular).

D. José Luis Rovira Andreu (M. Titular).

D. Miguel Angel Gil Jiménez (M. Titular).

D. José Ros Jimeno (M. Titular).

## 12. ASAMBLEA GENERAL

El día 14 de junio de 1984, se celebró la Asamblea General Ordinaria de la Corporación, precedida por los acostumbrados actos culturales y religiosos.

Los actos culturales que se desarrollaron fueron:

Día 12-6-84. Conferencia «Planificación Actuarial de los Fondos de Pensiones».

Conferenciante: Dr. F. Javier Soler Bordetas.

Conferencia «La gestión y control de los Fondos de Pensiones».

Conferenciante: Dr. Jesús Huerta de Soto.

Día 13-6-84. Conferencia «El Proyecto de Ley de Ordenación del Seguro Privado después de su paso por el Congreso de los Diputados».

Conferenciante: Ilmo. Sr. D. Antonio Sotillo Martí.

## 13. CONCESION MEDALLA CON RAMAS DE PLATA AL MERITO EN EL SEGURO A DON AGUSTIN SANS Y DE LLANOS

Nos complace comunicar la concesión de la Medalla con Ramas de Plata al Mérito en el Seguro por el Gobierno Español a nuestro compañero don Agustín Sans y de Llanos, en reconocimiento a su perseverancia y esfuerzos continuados en la investigación y labores técnicas realizadas en el Seguro, contribuyendo de forma notable a la divulgación y prestigio en el ámbito nacional e internacional del Seguro y Reaseguro español.

## 14. ACTIVIDADES PROFESIONALES

### *Trámite de Minutas*

Según viene siendo habitual, la Sección Profesional se ha ocupado de la ejecución de los trabajos relativos al trámite de minutas, resolviendo las incidencias relacionadas con el cobro de las mismas; este cometido se realizó, a pesar de las dificultades económicas por las que atraviesa el país, con resultados satisfactorios.

### *Turnos de actuación profesional*

Los turnos de actuación profesional han funcionado normalmente, de acuerdo con el sistema adoptado en la Asamblea de 1980.

### *Bolsa de Trabajo*

Durante 1984 se han recibido ofertas de trabajo, que se han circulado oportunamente a los Miembros Titulares.

### *Notas Técnicas e Informes Actuariales*

Fueron elaboradas y distribuidas, a petición de los interesados, la siguiente documentación técnica:

- Informe Actuarial sobre el Seguro contra el Robo y Expoliación de Bancos y Cajas de Ahorro.
- Informe Actuarial sobre la consideración de ciertas medidas de seguridad en el Seguro de Robo.
- Informe Actuarial sobre Primas de Riesgo y recargo de Seguridad del Seguro de Roturas de Lunas y Cristales.
- Nota Técnica del Seguro Obligatorio de Responsabilidad Civil del Cazador.
- Nota Técnica del Seguro de Responsabilidad Civil de Instalaciones Radiactivas.
- Nota Técnica y Tarifa del Seguro Voluntario del Automóvil.

### *Cursos sobre Auditoría Financiera*

Durante los días 27, 28, 29 de febrero y 1 de marzo de 1984 tuvo lugar, en el Salón de Actos del Instituto, la primera parte del Curso sobre Auditoría Financiera, con arreglo al siguiente programa:

- Día 27-2-84. Tema: «Principios de Auditoría de general aceptación y normas para la preparación del Informe». Ponente: Dr. Leandro Cañibano Calvo.  
Tema: «Auditoría de Cuentas Financieras». Ponente: Dr. José Luis Cea García.
- Día 28-2-84. Tema: «Auditoría de Inversiones Financieras y Financiación Básica Ajena». Ponente: Dr. José Luis Cea García.  
Tema: «Auditoría de Empresas de Seguros. Un planteamiento general». Ponente: D. Francisco García Esteban.
- Día 29-2-84. Tema: «Análisis Económico Financiero de la Empresa española». Ponente: D. Miguel Martín Fernández.  
Tema: «Auditoría Fiscal: especial consideración de los sectores financieros». Ponente: Doña Josefina de la Maza García.
- Día 1-3-84. Tema: «Auditoría de Cuadros de Financiamiento». Ponente: Dr. Enrique Fernández Peña.  
Tema: «Auditoría de Grupos de Sociedades». Ponente: Dr. Enrique Fernández Peña.

Entre la documentación entregada a los asistentes al Curso, figuraba el primer grupo de Normas de Auditoría Financiera, así como el Reglamento Provisional del Registro.

Asimismo, durante los días 29, 30 y 31 de Mayo de 1984 fue desarrollada la segunda parte del Curso sobre Auditoría Financiera, también en el Salón de Actos del Instituto, con arreglo al siguiente programa:

- Día 29-5-84. Tema: «Sistemas de Control interno en la empresa. Problemática desde el ángulo del Auditor». Ponente: Dr. Eduardo Bueno Campos.
- Día 30-5-84. Tema: «Auditoría de las Entidades de Crédito». Ponente: Dr. Alejandro Larriba Díaz-Zorita.
- Día 31-5-84. Tema: «Métodos Estadísticos aplicados a la Auditoría Bancaria». Ponente: Dr. Francisco Javier Martín Pliego.  
Tema: «Auditoría de la Solvencia y el Reaseguro en las Entidades Aseguradoras». Ponente: Dr. Eugenio Prieto Pérez.

Las dos partes del Curso han sido un éxito, tanto en la numerosa asistencia como en la calidad de las intervenciones en los coloquios. El Curso fue dirigido por el Presidente-Director del I.A.E. y por el Presidente de la Sección Profesional.

*Registro de Actuarios Auditores*

Por la Comisión encargada del Registro de Actuarios Auditores, una vez que verificó la documentación de solicitud de inscripción presentada con arreglo a la convocatoria, resultaron admitidos 71 compañeros, que figuran en Anexo a la Circular número 316 de 8 de mayo de 1984.

Por Circular número 321 de 26-11-84, se adjuntó nueva redacción del Reglamento Provisional del Registro, modificando la redacción inicial en las cuestiones referentes a las personas jurídicas y a las garantías exigidas para cubrir la Responsabilidad Civil profesional.

*Tertulias*

El 30 de noviembre iniciamos en el LUZ PALACIO, a las 5,30 horas de la tarde, las deseadas reuniones informales de «charla» y el «café» entre Actuarios, reuniones en las que se habló de temas profesionales, científicos y hasta familiares, reuniones que denominaremos tertulias y que se repiten con periodicidad mensual.

*Actividades Profesionales de la Asociación Catalana*

Durante el pasado año se celebraron los siguientes actos:

- El 18 de enero, en la sede de la Asociación Catalana, tuvo lugar una charla informativa a cargo de don Eugenio Prieto y don Juan Antonio Llopis, sobre la Creación del Registro de Actuarios Auditores.
- El 11 de abril, en la Sala de Actos de Unión Condal de Seguros, tuvo lugar la conferencia a cargo de doña Gabriela González Bueno, doña Mercedes Vázquez de Padura y don Joaquín Royo Burillo sobre el tema «Posibilidad de reforma de la vigente legislación sobre los riesgos extraordinarios y catastróficos».
- El 7 de mayo, en el Salón de Actos de la Mutua General de Seguros, se celebró un debate en torno al tema «Fondos de Pensiones», cuyos ponentes fueron: don José Luis Pérez Torres, don Jesús Huerta de Soto y don Francisco Javier Soler Bordetas, y como interlocutores: don Saturnino Alfonso Borrel, don Manuel Artís Ortuño y don José Luis Oller Ariño.

## 15. ACTIVIDADES CIENTIFICAS

Además de las actividades recogidas en sus propios apartados de esta Memoria, debemos destacar en el Ejercicio 1984 las siguientes:

- a) El Instituto de Actuarios Españoles, en colaboración con la Escuela de Economía, organizó un Seminario sobre «Fondos de Pensiones Privados. Diseño, Constitución y Gestión», celebrado los días del 12 al 28 de marzo de 1984, en los locales de la Escuela de Economía.

El principal objetivo del Seminario fue el destacar la importancia del papel que desempeña el Actuario en todo lo relativo a la planificación, gestión y control de los planes de pensiones. El Seminario analizó la problemática de la constitución, puesta en marcha y ulterior gestión de un plan de pensiones de carácter privado, referido a un colectivo voluntario o ligado a través de alguna cláusula de Convenio Colectivo.

El Programa se estructuró en tres partes:

- I. La Seguridad Social y los Sistemas de Pensiones Privados.
- II. Los Sistemas de Pensiones privados.
- III. Análisis y discusión de casos prácticos, con especial referencia al análisis de sensibilidad y de las variables que inciden en la evaluación y financiación del coste actuarial.

Intervinieron como profesores:

- D. Camilo Pieschacón Velasco.
- D. Eugenio Prieto Pérez.
- D. Francisco Javier Soler Bordetas.
- D. Jesús Vegas Asensio (Director).

Inauguró el Seminario don Ubaldo Nieto de Alba; su celebración constituyó un gran éxito de asistentes, de los cuales más del 50 por 100 eran Actuarios.

- b) Los días 25 a 27 de abril y organizado por la European Federation for Retirement, se celebró en el Palacio de Exposiciones un Congreso Internacional de Fondos de Pensiones, al que asistieron más de mil personas.

El Programa del Congreso se desarrolló en 13 Ponencias en su vertiente científica, correspondiendo al Instituto la organización de la Ponencia titulada «Aspectos Actuariales de los Fondos de Pensiones»; los Ponentes y títulos fueron los siguientes:

- Dr. Eugenio Prieto Pérez (Presidente de la Ponencia).  
— «Introducción.—Conclusiones».
- Dr. Jesús Vegas Asensio.  
— «Grado de Capitalización de los distintos sistemas actuariales aplicados a los regímenes de pensiones».
- Dr. Francisco Javier Soler Bordetas.  
— «La Planificación Actuarial en Reparto. Condiciones de Aplicación y Metodología».

Dr. Jesús Huerta de Soto.

— «Interés, ciclos económicos y Planes de Pensiones».

Dr. Francisco J. Quesada Sánchez.

— «Aspectos Actuariales de los Fondos de Pensiones. Principios Actuariales en la Auditoría del Fondo de Pensiones».

En las conclusiones de la Ponencia se afirma que la cuestión fundamental que se plantea la Ciencia Actuarial en relación con los Fondos de Pensiones consiste en probar la viabilidad financiera del mismo, asegurar su gestión técnica en condiciones de solvencia y facilitar el control.

En el coloquio que siguió a su desarrollo intervinieron numerosos compañeros.

Queremos destacar la altura científica que ha caracterizado la celebración de esta Ponencia, así como la obtención de sus conclusiones.

Nos complace señalar, igualmente, las destacadas intervenciones como Ponentes en el Congreso, de nuestros compañeros José Luis Pérez Torres, Domingo Solsona Elejalde (en la Ponencia «Los Fondos de Pensiones desde el punto de vista del Sector del Seguro»), Esteban Tejera Montalvo y Camilo Pieschacón Velasco (en la Ponencia «Control de los Fondos de Pensiones»).

c) *Participación española en el XXII Congreso Internacional de Actuarios (1984)*

Teniendo en cuenta algunas circunstancias concurrentes, hay que destacar la participación de nuestros compañeros colegiados en la presentación de ponencias de carácter científico para el Congreso Internacional de Actuarios celebrado en Sydney los días 21 a 27 de octubre de 1984.

Los Actuarios que han presentado comunicación al Congreso son los siguientes:

- Félix Arias Bergadá:  
«De lo grande a lo pequeño. Sistemas actuariales orientados a los ordenadores».
- José Luis Fernández Sánchez:  
«La influencia de los factores socioeconómicos en la evolución dinámica de los riesgos financieros».
- Antonio Martínez Vázquez:  
«Métodos no paramétricos para la clasificación de los riesgos».
- Antonio Pardo Vivero López:  
«Reaseguro, Reservas y Solvencia».

- José Luis Pérez Torres:  
«Fondos de Pensiones y Seguridad Social en España. Aspectos Técnicos y Perspectivas de Desarrollo».
- Eugenio Prieto Pérez:  
«Administración de la Cartera de Inversiones de una entidad aseguradora».
- Francisco J. Quesada Sánchez:  
«Influencia de la evolución de la población en los Planes de Pensiones».
- Vicente Tardío Barutel:  
«Influencia de la Inflación y de la crisis económica en el mercado de riesgos industriales».

A este respecto hay que añadir el National Report del Instituto de Actuarios Españoles, cuyo título es «Un análisis de los factores exógenos que influyen en la profesión de Actuario. Una especial referencia a España».

Las comunicaciones presentadas por nuestros compañeros anteriormente citados demuestran el alto nivel científico de nuestra profesión.

d) *Otras actividades*

A partir del mes de diciembre de 1984 se han celebrado numerosas reuniones de la Sección Científica con el Presidente-Director del Instituto y de la Junta de Gobierno en general, a fin de estudiar los aspectos actuariales contenidos en el Anteproyecto de Reglamento de la Ley de Ordenación del Seguro Privado y proponer las enmiendas pertinentes.

Entre los temas estudiados figura el Capítulo V del Anteproyecto titulado «Garantías Financieras durante el funcionamiento».

Las enmiendas presentadas al Organismo competente de la Administración han sido numerosas, y en ellas se han tenido en cuenta criterios de carácter exclusivamente científico.

A este respecto, la Junta de Gobierno del Instituto, en Reunión celebrada el día 24 de septiembre de 1984, acordó incluir como tema monográfico del próximo Seminario Financiero el análisis de las repercusiones en la profesión actuarial de la nueva legislación sobre el Seguro Privado (Ley de Ordenación de 2 de agosto de 1984 y Reglamento para su aplicación de próxima publicación).

El objetivo del Seminario consistirá en debatir en profundidad los distintos preceptos legales y reglamentarios que afecten al Actuario.

e) *Biblioteca. Donación de la familia de don Antonio Lasheras-Sanz*

Los contactos mantenidos por nuestro Presidente señor Prieto, en unión de nuestro compañero Luis Antonio Perrote, con la familia de

nuestro Presidente Fundador, don Antonio Lasheras Sanz, en relación con la cesión de la Biblioteca de su propiedad al I.A.E., dieron su fruto, con todo lo que ello representa, para el acervo científico y cultural de la profesión.

La cesión se formalizó en fecha 10 de diciembre de 1984. Entre los más de mil títulos, entre libros, separatas y revistas, que contiene el inventario de la Biblioteca cedida por la familia de don Antonio Lasheras, destacan obras de tanto interés para el Actuario como las de Richard («Teoría y práctica de las operaciones de Seguro»); Broggi («Assurances sur la vie»); Dubordieu («Teoría Matemática de los Seguros»); Faraud («Matemáticas y Teorías Actuariales»); Insolera («Teoría de la Capitalización, Teoría de la Supervivencia»); Cultrera («Lecciones de Matemática Actuarial»), etc.

El agradecimiento de la profesión a la familia y en especial a la viuda del que fue maestro de los Actuarios y Presidente Fundador del I.A.E., doña Carmen Durán, justifica que la Junta de Gobierno presente una Moción a esta Asamblea, fundando el Aula don Antonio Lasheras Sanz, dedicada a los problemas financiero-actuariales, en la que se encontrarán los libros donados por la familia de nuestro inolvidable Presidente Fundador.

Por otra parte, el Instituto ha continuado actualizando su Biblioteca, adquiriendo obras entroncadas con la actividad profesional.

Se ha continuado las suscripciones a revistas y publicaciones nacionales y extranjeras.

## 16. RELACIONES CON OTRAS INSTITUCIONES

Uno de los fines estatutarios del I.A.E., en el que la Junta de Gobierno pone un gran celo, es el que se refiere a establecer y mantener relaciones de intercambio con otras instituciones en todos aquellos aspectos (técnico, científico, profesional, etc.), que pueden interesar a la profesión.

Como es bien conocido que el I.A.E. pertenece a UNION PROFESIONAL, esta vinculación permite una eficaz y fluida comunicación con el resto de las Corporaciones nacionales representativas de las distintas profesiones, UNION PROFESIONAL es la Asociación que agrupa a los Presidentes de los Consejos Superiores de las Profesiones y Colegios Profesionales de ámbito nacional con título universitario.

El I.A.E. mantuvo, además, las mejores relaciones bilaterales con todas las Corporaciones representativas de las profesiones integradas en UNION PROFESIONAL y, gracias a ello, ha mejorado el nivel de información de que dispone la Corporación y en especial la Junta de Gobierno, sobre múltiples aspectos de la vida social y económica que nos interesa técnica y profesionalmente.

Asimismo, el I.A.E. ha mantenido relaciones fluidas y amplias con múltiples asociaciones, colaborando en Actos, Seminarios, Reuniones, etc., entre las que es obligado citar UNESPA, C.E.O.E., BOLSA DE MADRID, INVERCO, INSTITUTO DE ANALISTAS FINANCIEROS, A.E.B., Colegio Nacional de Agentes de Seguros, Confederación de Entidades de Previsión Social, I.C.E.A., C.A.I., etc.

Con la prensa también las relaciones han sido excelentes, sobre todo, con las revistas especializadas: FONDOS DE PENSIONES, DINERO, RIESGO, MERCADO ASEGURADOR, ACTUALIDAD ASEGURADORA, etc. En múltiples ocasiones han sido invitados a nuestros actos y reuniones, han tenido noticias de los aspectos más destacados de la profesión, de los que se han hecho eco en múltiples ocasiones. Tampoco queremos olvidar a la prensa diaria (diarios EL PAIS, ABC, CINCO DIAS, LA VANGUARDIA y otros), que han publicado artículos y reportajes recogiendo las opiniones de la Corporación o de alguno de sus miembros, de la que eran a veces portadores directos o indirectos.

Un lugar especial hemos de dedicar a la UNIVERSIDAD ESPAÑOLA. Como refleja la MEMORIA en otros epígrafes, destacados Profesores han intervenido en nuestros SEMINARIOS, REUNIONES y CONFERENCIAS, demostrando la necesidad que la Sociedad española y en particular nuestra Corporación, tienen de seguir contando con su colaboración, que, en nuestro caso, agradecemos profundamente.

Patrocinadas por el I.A.E. y organizada por la Cátedra de MATEMÁTICA FINANCIERA Y DE LA INVERSION, de la Universidad Autónoma de Madrid, de la que es titular nuestro Presidente, se organizaron por tercera vez las Jornadas sobre la ENSEÑANZA DE LA CIENCIA ACTUARIAL Y FINANCIERA, los días 11 y 12 de enero de 1985, bajo el título LAS ENSEÑANZAS FINANCIERAS Y ACTUARIALES EN EL CONTEXTO DE LA NUEVA NORMATIVA UNIVERSITARIA. Sin duda para informar sobre estas Jornadas de forma sintética, basta señalar los temas tratados, que son:

- Análisis crítico de la nueva Normativa y perspectivas de desarrollo.  
Las discusiones se centraron en la ponencia presentada por el Catedrático Dr. Vicente MENEU FERRER.
- Implantación de nuevas disciplinas en las enseñanzas actuariales: Técnica y Economía de la Seguridad Social.  
En este caso, la ponencia base fue del Catedrático Dr. Lorenzo GIL PELAEZ.
- Auditoría Actuarial. Metodología y bases científicas.  
El ponente fue el Catedrático Dr. Alfonso M. RODRIGUEZ.
- El desarrollo reciente de la ciencia actuarial a través de las aportaciones a los Congresos y Reuniones Internacionales.  
Actuó como ponente el Catedrático Dr. Eugenio PRIETO PEREZ.

Las reuniones se celebraron en la Biblioteca y Sala de Juntas de METROPOLIS, S. A., a quien debemos dejar constancia del agradecimiento por su colaboración.

En el plano internacional, el I.A.E. es un miembro destacado de la INTERNATIONAL ACTUARIAL ASSOCIATION (I.A.A.); una buena prueba de ello es que sigue manteniendo dos puestos en el Consejo de Dirección de la Asociación: uno de VICEPRESIDENTE y otro de Vocal, que ocupan, respectivamente, los señores PRIETO PEREZ y J. A. LLOPIS. Actualmente, pertenecen a la I.A.A., 107 actuarios españoles. Este año, la reunión anual del Consejo de Dirección de la I.A.A., se celebró en SYDNEY, coincidiendo el XXII Congreso Internacional de Actuarios, a la que asistió nuestro Presidente. Precisamente, en esta reunión, se tomó el acuerdo de que en los próximos Congresos, el español será considerado idioma oficial, junto al inglés, francés, alemán y japonés.

De la I.A.A. depende ASTIN, Asociación dedicada al estudio de los Seguros no Vida y que actualmente celebra unos importantes Coloquios (el próximo tendrá lugar en Biarritz [Francia] en el mes de junio); por otra parte, la Asociación publica el ASTIN BULLETIN, publicación trimestral que recoge las más importantes comunicaciones presentadas a los Coloquios. Al ASTIN pertenecen 35 Actuarios españoles y, al respecto, la Junta de Gobierno debe destacar que cada vez resulta más fundamental seguir sus actividades y asistir a los Coloquios, porque es donde se presentan las últimas novedades científicas y técnicas de los distintos ramos no Vida y de los diferentes mercados de Seguros.

Las relaciones con todos los Institutos de Actuarios del mundo, muy especialmente con las Asociaciones Hispano Americanas, son excelentes. Nos complace reseñar, respecto a estas últimas, la gran compenetración que existe, fruto de los frecuentes intercambios de puntos de vista y apoyo recíproco, en las distintas situaciones en que éste fue necesario.

Nuestra Biblioteca tiene todas las revistas, boletines y libros publicados o patrocinados por los distintos Institutos de Actuarios del mundo, en régimen de intercambio con nuestras publicaciones, sobre todo, ANALES y LECTURAS SOBRE ECONOMIA DE LA SEGURIDAD SOCIAL ESPAÑOLA.

El I.A.E. es también miembro de la ASOCIACION INTERNACIONAL DE LA SEGURIDAD SOCIAL, manteniendo con esta Asociación un contacto continuo. Se reciben las Actas de sus Conferencias, los Informes a la Asamblea General, las revistas y monografías; todo ello significa una valiosísima información que ocupa lugar destacado en nuestra Biblioteca. Ciertamente, estos contactos y naturalmente el esfuerzo de los miembros y del I.A.E. como organización, son el fundamento de las cualificadas opiniones que en relación con la Seguridad Social parten de nuestra Corporación, que por tener los más sólidos fundamentos científicos y técnicos, son objetivos y de vanguardia.

En este capítulo de vinculaciones internacionales constituye un hecho destacado que el Instituto, desde junio de 1984, tiene dos representantes (titular y suplente) en el Grupo Consultivo de Expertos Actuariales de la C.E.E., con sede en Londres. Naturalmente, nuestros miembros representantes nombrados por la Junta de Gobierno, tenían que ser personas con fuertes vinculaciones profesionales internacionales y con una excelente preparación en cuestiones comunitarias. Los nombrados para este cargo fueron los doctores Eugenio PRIETO PEREZ y Jesús HUERTA DE SOTO, titular y suplente, respectivamente. La primera reunión informal en este caso se celebró en SYDNEY, con motivo del XXII Congreso Internacional.

El intercambio de publicaciones y los cada vez más fuertes contactos con la ASOCIACION INTERNATIONALE POUR L'ETUDE DE L'ECONOMIE DE L'ASSURANCE, es uno de los más importantes logros del I.A.E. en el plano internacional en los últimos años y dentro de nuestras posibilidades es obligado seguir manteniendo, porque nos llegan extraordinarias monografías y la revista de la Asociación, llenas de interés.

Unas relaciones especialmente destacables son las que se mantienen en el plano nacional con las asociaciones científicas: ASOCIACION ESPAÑOLA DE ESTADISTICA O.I.O., SEAIDA, AECA y LA ESCUELA DE ECONOMIA, que complementan, respectivamente, al I.A.E. en materia de Estadística, Derecho de Seguro, Contabilidad, Auditoría y Economía.

Por último, las relaciones con la Dirección General de Seguros y el Ministerio de Hacienda, como Departamento que tutela a la Corporación, son las habituales. El I.A.E. está representando en la Junta Consultiva de Seguros, en la Comisión de Tarifas del Seguro Obligatorio del Automóvil del Consorcio de Compensación de Seguros. La presencia del Director General de Seguros en nuestros Actos, y varios altos funcionarios; la utilización en ocasiones del Salón de Actos de la Dirección General de Seguros, deben ser señaladas en esta MEMORIA, un año más, para dejar constancia del agradecimiento del I.A.E. y para renovar el deseo de nuestra colaboración.

Asimismo, y en la misma línea, son excelentes nuestras relaciones con el Instituto Nacional de Estadística, el Instituto de Planificación Contable y la Dirección General de Tributos, con quienes el I.A.E., por unas u otras razones, tiene importantes deudas de gratitud.

No queremos olvidar al Congreso, Senado, Ministerios, Ayuntamientos, Asociaciones oficiales y privadas, Sindicatos, Partidos Políticos, etc., con los que el I.A.E. tiene cada vez más fluidas y necesarias relaciones.

Para toda la actuación de la Junta de Gobierno, en Pleno y en Comisión Permanente, durante el Ejercicio 1984, expuesta en esta MEMORIA de modo resumido y concreto, solicitamos de todos los Miembros Titulares su aprobación.

## 17. CONTADURIA Y TESORERIA

La situación de Tesorería del Instituto se presenta esperanzadora para el Ejercicio que comienza 1985.

Ello es debido especialmente a una preferente atención en el control de gastos y alguna mejora en el ritmo de cobros, a pesar de que existe aún una importante cantidad de cuotas pendientes.

Una vez superadas las dificultades de financiación que supuso la edición de las Tablas de Mortalidad, con escasas ventas dentro del mercado nacional, en parte compensada con la promoción fuera de España, se han realizado algunas inversiones materiales (nueva fotocopiadora, libros, etc.) y otras dirigidas a potenciar la imagen profesional y científica de nuestra Corporación.

Resaltamos las obras de reforma de la Sede en Barcelona, publicaciones, cursos y jornadas realizadas durante el pasado Ejercicio.

Esperamos durante 1985 poder abordar nuevas inversiones, que nos permitan afrontar el esperanzador futuro profesional que se nos presenta.

Unida a esta Memoria, os ofrecemos la siguiente información:

- Balance de Situación.
- Cuenta de Resultados.
- Presupuesto para 1984.

Tanto los libros de Contabilidad, como los estados citados anteriormente, y justificantes que corresponden, están en nuestra sede social a disposición de cuantos Miembros del Instituto se encuentren interesados en su análisis.

Recibid un cordial saludo.

V.º B.º

EUGENIO PRIETO PEREZ  
*Presidente-Director*

ANGEL MARIN COBO  
*Secretario General*